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Las experiencias que vive un niño tempra-
namente en su vida afectan el desarrollo de
sus habilidades cognitivas y socioemociona-
les. Diversos estudios sugieren que, en po-
blaciones muy vulnerables, la falta de recur-
sos genera impactos en su estructura cere-
bral (Noble et al., 2015; Marshall et al., 2008).
Estos hallazgos no deberían sorprender.
Después de todo, durante los primeros cua-
tro años de vida se produce la inmensa ma-
yoría de las conexiones neuronales en el cere-
bro. Estas afectan la evolución del cerebro y
están enormemente influidas por las expe-
riencias de los infantes. 

Un estudio publicado hace pocos días (Ca-
rroza et al., 2025) agrega más antecedentes a
estos hallazgos. Su investigación estudia dis-
tintos indicadores de adversidades tempra-
nas —vulnerabilidad social del barrio, difi-
cultades financieras del hogar y exposición a
traumas, entre otros— para evaluar su efecto
sobre la microestructura de la sustancia blan-
ca. Los resultados son categóricos. Utilizan-
do mediciones habituales en estudios de es-
tas características, anisotropía fraccional
(AF) y cuantificación de vías neuronales, en-
cuentran una relación importante y negativa
entre dichos indicadores y el desarrollo de la
sustancia blanca en todo el cerebro. Al mis-
mo tiempo, la relación entre AF de la sustan-
cia blanca y cognición es positiva y robusta.
Para estas estimaciones se analiza una mues-
tra de más de 9 mil niños, de 9 a 10 años. 

Esta investigación y otras van despejando
las dudas que se pueden tener respecto de la
influencia de los entornos en el desarrollo
cognitivo y socioemocional de los niños y su
permanencia en el tiempo. 

La disponibilidad creciente de estos estu-
dios nos convoca a pensar en formas de ate-
nuar estas adversidades si se quiere alcanzar
una sociedad más equitativa y con mayor
igualdad de oportunidades.

Nuestro país, si bien cuenta con algunas
iniciativas valiosas para enfrentar las adver-
sidades tempranas que sufren nuestros ni-
ños, está lejos de contar con una estrategia
comprensiva ante este problema.

Esto, a pesar de que hay pocas políticas pú-
blicas, si alguna, que tienen un retorno social
tan alto como las dirigidas a enfrentar las
vulnerabilidades en la primera infancia (Car-
neiro y Heckman, 2007; Hendren y Sprung-
Keyser, 2020). Una dimensión fundamental
en esa estrategia es una experiencia de cuida-
do y educativa de calidad en los primeros
cuatro años de vida. La intervención pública
en esta área es especialmente importante pa-
ra niños en mayor vulnerabilidad.

Sin embargo, nuestra cobertura (55% para
edad 3) es notoriamente más baja que la ob-
servada en los países de la OCDE (77%), y es
menor en familias más pobres. Además, no
logramos aprobar un proyecto razonable de
sala cuna que se haga cargo de las limitacio-
nes del artículo 203 del Código del Trabajo,
asegurando la calidad del cuidado.

Otras señales de alerta revelan esa falta de
estrategia. Por ejemplo, el aumento en los úl-
timos seis años del porcentaje de nacimien-
tos con bajo peso (Colunga 2024) y la eleva-
ción en el porcentaje de niños entrando al sis-
tema de protección por haber sufrido vulne-

raciones de derechos (presentación del
director del Servicio Nacional de Protección
Especializada a la Niñez y Adolescencia al
Senado).

Así, un plan que enfrente esta realidad de-
be contener diversos ejes. El estudio antes ci-
tado (Carroza et al.) da algunas pistas. Con-
cluye que, entre los factores que aportan a la
resiliencia de los niños, se encuentran la co-
hesión social y seguridad de los barrios, la
presencia de padre y madre y la disponibili-
dad de ingresos. Algunos de ellos pueden ser
influenciados por la política pública, y otros
orientar su focalización de mejor manera. La
experiencia comparada respecto del aporte
de la cohesión social de los barrios en el bie-
nestar de los niños es interesante.

A su vez, el recorrido en transferencias
condicionadas y no condicionadas para ho-
gares de bajos ingresos, sobre todo ahí donde
hay niños pequeños, es muy incipiente en
nuestro país, reflejándose en las mayores ta-
sas de pobreza relativa antes informadas.

Esta estrategia también debe incluir un fo-
co en los aprendizajes fundamentales al ini-
cio de la vida escolar. Que nuestros niños
aprendan a leer tempranamente, clave en el
desarrollo cognitivo en esta etapa, es una
asignatura pendiente. Las deficiencias son
agudas y se arrastran durante toda la vida es-
colar hipotecando aprendizajes futuros. 

El efecto negativo de la caída en la natali-
dad en el progreso del país se puede atenuar
elevando las habilidades cognitivas y socioe-
mocionales de la población, muy reducidas
según estudios como el PIAAC de la OCDE,
pero ello no será posible si no se genera una
estrategia como la que aquí insinuamos. En
un año de elecciones, este debería ser un
asunto fundamental. 

Igualdad de oportunidades 
para los niños más vulnerables

“... diversos estudios sugieren que, en poblaciones muy vulnerables, la falta de recursos genera impactos

en su estructura cerebral. Estos hallazgos no deberían sorprender. Después de todo, durante los primeros

cuatro años de vida se produce la inmensa mayoría de las conexiones neuronales en el cerebro...”.

HARALD BEYER

SUSANA CLARO

ANDRÉS HOJMAN

Escuela de Gobierno, UC

TRIUNFO DE LIONEL
JOSPIN. El candidato
socialista saluda a sus
partidarios luego de ganar la
primera ronda electoral de
ayer. Hasta el último
momento, Jospin temió que ni
siquiera llegaría a la segunda
vuelta, ya que muchos
votantes de izquierda
consideraban la posibilidad de
emitir un voto de protesta

contra la gestión de 14 años del presidente socialista saliente,
François Mitterrand. 

REFORMA PENAL. Cuatro fiscales regionales en el área
metropolitana, con jurisdicciones de más de un millón de personas
cada una, contempla el borrador del anteproyecto de la Ley Orgánica
del Ministerio Público, una de las instituciones clave en el proceso de
la Reforma Penal y que será enviada al Congreso en mayo próximo. 

MARIO VARGAS LLOSA. El escritor peruano recibirá hoy el
Premio Cervantes, considerado el equivalente hispano al Nobel de
Literatura. El galardón le será entregado por el rey Juan Carlos en la
Universidad de Alcalá de Henares, la ciudad donde en 1547 nació el
autor de “El Quijote”. 

VUELOS INTERRUMPIDOS. Por segundo día consecutivo, el
aeropuerto Arturo Merino Benítez debió suspender hasta casi el
mediodía sus operaciones, debido a la neblina que cubrió casi toda la
capital, fenómeno que en la zona del terminal aéreo es más intenso. 

24 de abril de 1995
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24 de abril de 1975

DISCURSO DE GERALD
FORD. El Presidente
norteamericano declaró que la
guerra en Vietnam ha concluido
para Estados Unidos. 

REGATAS EN EL
MAPOCHO. En el marco de la
“Semana Mechona”, los nuevos
estudiantes de la Universidad de
Chile navegaron en improvisadas
balsas por el turbio río
capitalino. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

El síndrome MAPU

Señor Director:
En su columna del martes, Eugenio Tironi

hizo un parcializado recuento de las opciones
presidenciales del Partido Socialista en su
historia. Probablemente por su origen MAPU,
partido cuya especialidad no fue precisamente
ganar elecciones, Tironi omitió un hecho funda-
mental: desde su fundación, en 1933, de 15
elecciones presidenciales, el PS ha logrado
elegir a cuatro presidentes de sus filas (más
que ningún otro partido en Chile), ha apoyado a
tres candidatos ganadores de otros partidos y
se sumó en segunda vuelta a un candidato
ganador. A estos triunfos se suman las tres
candidaturas previas de Allende, que cimenta-
rían su victoria posterior.

Es evidente que este track récord habla de
un partido que, más allá de su accionar a veces
tumultuoso, que parece tanto molestar a Tironi,
ha sabido interpretar los anhelos de justicia
social del pueblo chileno. Mucho más, sin duda,
que la trayectoria del MAPU, partido de Tironi,
que luego de dividirse y subdividirse en minús-
culas facciones de triste performance electo-
ral, terminó desperdigado entre lobistas empre-
sariales y grupúsculos radicalizados como el
Lautaro. 

El síndrome PS es claro: avanzar a construir
plataformas para ganar elecciones. No siempre
lo logra, es cierto, pero al menos hay una
vocación de mayorías. No como el MAPU, que
lo poco que logró no lo hizo a través de eleccio-
nes, sino que de negociaciones. “Lo que no le
dieron las masas, lo buscó en las mesas”.

FIDEL ESPINOZA

Senador PS

Política y crisis 
de natalidad

Señor Director:
El candidato presidencial del Partido Repu-

blicano, José Antonio Kast, ha planteado una
serie de propuestas orientadas a enfrentar la
crisis de natalidad, uno de los problemas más
graves que padece Chile y que, sin embargo,
ninguna candidatura presidencial ha priorizado
hasta ahora. Entre dichas propuestas destacan
algunos temas que ya están en la agenda
pública (salas cuna), y otras medidas como
eventuales exenciones tributarias y asignacio-
nes (bonos) por cada hijo nacido.

Desde luego, toda iniciativa de esta índole
debe ser objeto de escrutinio público, pero
sorprende la avalancha de reacciones en contra
de Kast manifestada en diversos medios de
comunicación, incluyendo acusaciones de
“culpar a las mujeres”, “comprar guaguas” y
consignas similares; acusaciones que provienen
tanto desde las izquierdas (confirmando su
resistencia a aceptar la legitimidad de sus
adversarios) como desde algunos actores de
centroderecha (que aquí olvidaron sus pertinen-
tes exhortaciones a la unidad y el trabajo
conjunto).

En un debate político centrado en disputas
de corto plazo y carente de mirada de futuro,
es positivo que aparezca este tipo de plantea-
mientos. Y si acaso hay objeciones, ellas
—usando un dicho futbolístico— deberían ir a
la pelota y no al jugador. 

Es verdad que en muchas ocasiones el
mundo republicano ha carecido de ese espíritu
constructivo, pero en este caso, los que carica-
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turizan las propuestas de Kast son quienes
muestran la peor cara de la política, aquella
donde el espíritu faccioso impide entablar un
diálogo con vistas al bien común del país.

CLAUDIO ALVARADO R.

Director ejecutivo IES

Colmed y 
licencias médicas

Señor Director:
Ayer, el Colegio Médico (Colmed) pagó una

inserción a página completa para denunciar la
forma en que se está fiscalizando la emisión de
licencias médicas, amenazando con “acciones
gremiales” de no escucharse sus demandas. 

Actualmente, Chile destina cerca de un 1%
del PIB (y la mitad de la cotización de salud de
los chilenos) a financiar las licencias médicas,
donde hay un evidente abuso del instrumento.
Así lo demuestra el hecho de que 309 médicos
(0,6%) concentraron licencias por el 9% del
gasto total del sistema o que el promedio de
días de ausentismo en el sector público sea de
31,8 días, muy por sobre al período previo a la
pandemia.

Es por ello que sorprende que el mismo
Colmed no tenga una actitud más propositiva
para denunciar a los médicos que se prestan
para los abusos del sistema, ni para exponer
qué explica el alza en los días de ausentismo ni
por qué, tras el sector educación, es liderado
por salud.

Resolver el abuso en licencias médicas, más
allá de la necesaria fiscalización, requiere
urgentemente cambiar sus reglas. Se necesitan
incentivos a contener su uso, tal como existen
en el resto del mundo: que el beneficio tenga un
tope inferior al sueldo, limitar la duración de la
licencia y que los empleadores asuman parte
del costo del beneficio. Estas son medidas
impopulares, pero esenciales para evitar que las
licencias médicas sigan quitando recursos a,
por ejemplo, resolver las listas de espera.

PABLO EGUIGUREN F.

Director de Políticas Públicas
Libertad y Desarrollo

“Fonasa kafkiano”

Señor Director:
En relación con una carta publicada el

miércoles, firmada por la señora Valeria Céspe-
des, directora nacional del Compin, en la que se
menciona la carta que “El Mercurio” se dignó
publicarme el 15 del presente, me permito
puntualizar algunos aspectos polémicos de la
respuesta que da la señora Céspedes. 

En primer lugar, es grato saber que se
alarga el plazo para las respuestas, aun así, lo
que se pide responder resulta un esfuerzo casi
imposible, entre otras cosas, consignar la hora
en la que algún paciente se atendió hace un
año, llenar cuatro páginas, 18 ítems, de un
informe protocolizado con aspectos médicos,
personales y familiares de un caso, que si se
atendió en una sola ocasión, habrá que inventar
si algún familiar tenía alguna patología, entre
otras cosas. 

Esos informes extensos son muy necesarios
en peritajes y psiquiatría forense —yo trabajé
muchos años en esa especialidad—, pero
imposibles de ejecutar cuando se trata de casos
sin continuidad o psicoterapia. 

Que se mejore la relación y comunicación
con las autoridades fiscalizadoras es de suma

urgencia. Cuando llamaba al teléfono respecti-
vo, no contestaban. Si se va a la oficina metro-
politana del Compin, hay 15 números, lunes y
martes, de 9:00 a 11:00 hrs., solo que nunca
alcanzaban para la larga cola. Ah, y si llevaba
algún documento, respondían “nada por mano,
todo por internet”. Y, aun así, no había un link o
portal que recibiera la carta de descargos o
reclamo, sino a través de un formato tan
extenso que resulta otro obstáculo insalvable
que utiliza el Compin. 

DR. JACOBO NUMHAUSER TOGNOLA

Una crisis 
que solo crece

Señor Director:
Estamos ad portas de cerrar el primer

cuatrimestre de 2025 y aún no contamos con
una cifra clave para comprender la magnitud
del abandono que sufren miles de niñas, niños y
adolescentes en Chile: la actualización de las
listas de espera para acceder a programas de
protección. 

La última información disponible es del
tercer trimestre de 2024, cuando el Poder
Judicial informó que 77.038 niños con medidas
de protección judicial seguían esperando
atención. Esta cifra representa el 45% del total
y revela una falla estructural que el país conoce
desde hace años, pero que no ha logrado
enfrentar con la urgencia que amerita. 

Valoramos el rol de la Corte Suprema al
crear, en 2014, la Unidad de Seguimiento del
Cumplimiento de Medidas de Protección.
Gracias a ella, hoy contamos con datos concre-
tos. Sin embargo, si estos no se actualizan de
forma oportuna, el problema se vuelve aún más
invisible. 

Sin atención, estos niños quedan atrapados
en un limbo institucional. Algunos llegarán a la
mayoría de edad sin haber recibido jamás el
apoyo que se les prometió. ¿De qué sirven
entonces las medidas judiciales, si se quedan en
letra muerta? 

Chile no puede seguir fallando a su infancia.
Fundación Ciudad del Niño, con más de 90
años de historia, conoce de cerca esta realidad.
Necesitamos cifras actualizadas, no para un
diagnóstico nuevo, sino para actuar con urgen-
cia ante una crisis que solo crece. 

JOSÉ PEDRO SILVA PRADO

Presidente Fundación Ciudad del Niño

Cuidemos a 
las embarazadas

Señor Director:
Si bien creo fundamental el tener políticas

públicas que promuevan la natalidad, cuidando
y fomentando la familia, creo también que
debemos partir por cosas pequeñas.

Estoy esperando guagua, tengo casi 35
semanas, y he podido vivir la falta de conside-
ración hacia nosotras en distintos espacios. Por
ejemplo, en los mall cada vez hay menos
estacionamientos para embarazadas, y general-
mente están ocupados (muchas veces, por
personas que no debiesen estacionar ahí); en
distintos lugares, no hay filas preferenciales,
como por ejemplo, en las isapres, donde ayer
tuve que esperar casi dos horas para ser
atendida. Muchas veces me ha tocado hacer
filas donde todos miran hacia el lado para no
dejarme pasar, o estar parada en el metro, sin

que alguien ceda su asiento.
Por suerte, he tenido un buen embarazo y

esas situaciones no me suponen un gran males-
tar, pero hay muchas mujeres que no, que se les
hace pesado, y para quienes esperar, estar
paradas haciendo fila, etcétera, significa un
gran esfuerzo y desgaste.

Sí, trabajemos en políticas públicas que
fomenten la natalidad y protejan la maternidad,
pero también colaboremos en crear una socie-
dad más amable con nosotras; en eso, todos
podemos ser parte.

JAVIERA VALECH MASSÚ

Psicóloga

SEIA: Una omisión
preocupante

Señor Director:
La reciente exclusión de la reforma al

Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental
(SEIA) del listado de proyectos prioritarios
para el cierre del actual Gobierno da una señal
equivocada para el desarrollo sostenible del
país. En esta materia, es clave contar con una
institucionalidad más moderna, más robusta y
coherente con las metas a las que nos hemos
comprometido. Resulta contradictorio que, en
plena transición energética, se relegue una
iniciativa orientada a mejorar la eficiencia,
tecnificación y legitimidad del proceso de
evaluación ambiental.

No se trata, en caso alguno, de debilitar los
estándares socioambientales, sino de corregir
un sistema que ha acumulado algunas falencias
y que requiere cambios imperiosos para res-
ponder a los desafíos, actuales y futuros, que
enfrentan los diversos sectores productivos.

Para la mayor parte de los planes de inver-
sión “grandes”, este proyecto de ley es aún más
relevante que el que cambia el sistema de
permisos, que sí ha sido considerado como
prioritario. Esperamos que el Ejecutivo reconsi-
dere su decisión y retome el impulso legislativo
de una reforma que ha sido largamente traba-
jada y ampliamente reconocida como necesaria. 

JAVIER TAPIA C.

Director ejecutivo, Asoc. de Transmisoras de Chile

Un colegio al 
borde del cierre

Señor Director: 
Somos madres, padres y apoderados de

niños y niñas con sordera que usan ayudas
auditivas y que asisten al Colegio San Francisco
de Asís para niños sordos. Durante más de 25
años, este colegio ha sido un espacio educativo
donde se potencia al máximo los recursos
comunicativos de sus estudiantes, desde las
señas hasta el habla, junto con apostar fuerte-
mente a su desarrollo socioemocional. 

No es casualidad que diversas universidades,
hospitales y profesionales de la salud auditiva
de nuestro país lo reconozcan como un referen-
te. Es un espacio donde la sordera no es vista
como un obstáculo, sino como una característi-
ca más de sus estudiantes. 

Sin embargo, ¡este proyecto está a punto de
desaparecer! La parroquia San Andrés Apóstol,
perteneciente al Arzobispado de Santiago, que
es propietaria del inmueble donde opera el
colegio, ha solicitado el término del contrato de
arriendo a través de un juicio en la Corte de
Apelaciones. En este juicio se dictaminó hacer

abandono del inmueble en diciembre de 2025.
Por esto, el colegio necesita con urgencia un
lugar donde reubicarse. 

Hemos tocado todas las puertas: del Estado,
de municipios, de la Iglesia, de privados. Nadie
responde. ¿En serio vamos a permitir que una
institución educativa que transforma vidas
cierre? ¿Qué hacemos entonces con los implan-
tes auditivos que el Estado entrega a través de
la Ley GES y la Ley Ricarte Soto —a un costo
de hasta $20 millones por cada oído—, si luego
no hay un lugar que sepa cómo educar a
nuestros hijos e hijas? 

Cerrar este colegio no es solo un acto de
abandono: es una vulneración directa a los
derechos de la infancia y de las personas con
discapacidad. No vamos a quedarnos de brazos
cruzados, no aceptaremos que el silencio sea
impuesto a nuestros hijos. 

RODRIGO MORÁN R.

Presidente Centro de Padres y Apoderados Colegio
San Francisco de Asís para niños sordos

Pagar por estacionar
fuera de mi casa

Señor Director:
Estoy indignada con la usura y el poco

servicio a sus habitantes de la comuna de Las
Condes. Fui a solicitar la Tarjeta Residente para
estacionar fuera de mi casa, luego de vivir casi
20 años en la comuna, y quedé anonadada con
el excesivo precio: casi $30.000 para estacio-
nar fuera de mi casa semestralmente, y como
son dos autos... 

Resignada, me dirigí a la caja y veo que la
tarjeta solo tiene vigencia hasta junio, por lo
que solicité (pensando que era un error) el
cobro proporcional, y el funcionario me dice
que “aquí no se hace así”.

Para remate, me estoy enterando de que en
otras comunas, como Vitacura y La Florida, les
entregan a los residentes dos tarjetas gratis
para que puedan estacionar.

Seguramente pago unas de las contribucio-
nes más altas del país por metro cuadrado, y a
pesar de ello eso no me da derecho a estacio-
nar libremente fuera de mi casa, y para remate,
el cobro es excesivo y no proporcional al uso.

Con esto me queda claro que el eslogan “Las
Condes Mejor para Todos” son palabras al
viento. La comuna no nos sirve, solo se sirve de
sus residentes.

CARMEN BUTTAZZONI DELPIANO

Rucalhue y las RUF
Señor Director:
Un escenario hipotético: Si en Rucalhue

hubiera habido protección militar o policial,
¿habrían servido de algo las reglas de uso de la
fuerza (RUF) que se tramitan en el Congreso?

MARCOS LÓPEZ ARDILES

24 de abril de 1925

AVIACIÓN COMERCIAL. La
firma francesa Testart
establecerá líneas de
aeronavegación entre algunas
ciudades de Chile. De Santiago a
Valparaíso, el vuelo será de
treinta minutos.

BADEN-BADEN. Rubinstein
pasó a ocupar el primer puesto
en el torneo internacional de
ajedrez, al derrotar en la sexta
rueda a Alekhine. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S
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